

最新录用 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showNewArticle.do>) | 当期目录 (<http://www.cjmr.org/CN/1005-3093/current.shtml>) | 过刊浏览 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showOldVolumnList.do>) | 热门文章 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showHotArticle.do>) | 虚拟专辑 (<http://www.cjmr.org/CN/subject/listSubject.do>) | 阅读排行 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showBrowseTopList.do>) | 下载排行 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showDownloadTopList.do>) | 引用排行 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showBeiyincishuTop.do>)

材料研究学报 (<http://www.cjmr.org>) » 2014 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showTenYearVolumnDetail.do?nian=2014>), Vol. 28 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showTenYearVolumnDetail.do?nian=2014>) » Issue (1) (http://www.cjmr.org/CN/volumn/volumn_2008.shtml): 44-50 DOI: 10.11901/1005.3093.2013.683

本期目录 (http://www.cjmr.org/CN/volumn/volumn_2008.shtml) | 过刊浏览 (<http://www.cjmr.org/CN/article/showOldVolumn.do>) | 高级检索 (<http://www.cjmr.org/CN/article/advSearchArticle.do>)

« 前一篇

(<http://www.cjmr.org/CN/abstract/abstract21992.shtml>)

后一篇 »

(<http://www.cjmr.org/CN/abstract/abstract21994.shtml>)

钒钛铁精矿碳热还原制备铁基摩擦材料的热力学分析*

邓伟林¹,冯可芹¹([✉ \(mailto:kqfeng@scu.edu.cn\)](mailto:kqfeng@scu.edu.cn)),张光明^{1,2},李莹¹,张雨¹

- 1. 四川大学制造科学与工程学院 成都 610065
- 2. 四川工程职业技术学院 德阳 618000

Thermodynamics of Ferro-based Friction Material by *in-situ* Carbothermic Reduction Form Vanadium and Titanium Iron Concentrate

Weilin DENG¹,Keqin FENG^{1,**}([✉ \(mailto:kqfeng@scu.edu.cn\)](mailto:kqfeng@scu.edu.cn)),Guangming ZHANG^{1,2},Ying LI¹,Yu ZHANG¹

- 1. School of Manufacture Sci. and Eng., Sichuan Univ., Chengdu 610065
- 2. Sichuan Eng. Technical College, Deyang 618000

摘要
图/表
参考文献
相关文章
推荐阅读
Metrics

下载: HTML PDF(2384KB)

输出: BibTeX (<http://www.cjmr.org/CN/article/getTxtFile.do?fileType=BibTeX&id=21993>) | EndNote (<http://www.cjmr.org/CN/article/getTxtFile.do?fileType=EndNote&id=21993>) (RIS)

摘要

利用钒钛铁精矿中的铁和钛元素,以钒钛铁精矿、石墨为主要原料,按铁基摩擦材料的成分添加其他组份,采用原位合成技术,实现合成与烧结一体化,制备铁基摩擦材料。对钒钛铁精矿还原过程中的热力学进行计算和分析,利用TG-DSC检测方法对还原过程中的质量变化进行分析。结果表明:当温度高于979 K时,钒钛铁精矿中Fe氧化物和Ti氧化物相继发生还原反应,其还原过程为:首先Fe₃O₄被还原,其次是钛磁铁矿和钛铁矿发生反应生成Fe和Ti的氧化物,最后是Ti的各价氧化物反应生成TiC。本实验根据分析结果,制定了合理的工艺路线,获得了组织致密,结合优良的铁基摩擦材料。

关键词: 钒钛铁精矿 铁基摩擦材料 原位合成 热力学

Abstract:

Ferro-based friction material was fabricated by reaction sintering technology, using Fe and Ti elements containing in vanadium and titanium iron concentrate as main raw materials, adding other ingredient on the basic of composition of ferro-based friction material, synthesis and sintering were accomplished unanimously in vacuum resistance furnace. Thermodynamic of the reduction of vanadium and titanium iron concentrate was calculated and studied, and the mass change of the reduction was studied by TG-DSC. The results show that the reduction temperature of Fe and Ti oxides is above 979 K, in the reduction process of vanadium and titanium iron concentrate, Fe₃O₄ is reduced by carbon firstly, and then titanomagnetite and ilmenite are reduced into Fe and Ti oxides, and finally different valent titanium oxides are reduced into TiC. Good interface bonding and compact structure have been got in experimental research by making reasonable process route.

Key words: vanadium and titanium iron concentrate ferro-based friction material *in-situ* thermodynamics

服务

把本文推荐给朋友
加入引用管理器
E-mail Alert (<http://www.cjmr.org/CN/alert/showAlertInfo.do>)
RSS (<http://www.cjmr.org/CN/rss/showRssInfo.do>)
收藏文章 (0)

作者相关文章

邓伟林
冯可芹
张光明
李莹
张雨

收稿日期: 2013-09-18 出版日期: 2014-01-20 发布日期: 2014-01-24 期的出版日期: 2014-01-20

基金资助: * 四川省科技支撑计划2012GZX0089 和攀枝花市级应用技术与开发资金计划2012CY-C-1 资助项目。

引用本文:

邓伟林,冯可芹,张光明,李莹,张雨. 钒钛铁精矿碳热还原制备铁基摩擦材料的热力学分析^{*} [J]. 材料研究学报, 2014, 28(1): 44-50.
Weilin DENG,Keqin FENG,Guangming ZHANG,Ying LI,Yu ZHANG. Thermodynamics of Ferro-based Friction Material by *in-situ* Carbothermic Reduction Form Vanadium and Titanium Iron Concentrate. Chinese Journal of Materials Research, 2014, 28(1): 44-50.

链接本文:

<http://www.cjmr.org/CN/10.11901/1005.3093.2013.683> (<http://www.cjmr.org/CN/10.11901/1005.3093.2013.683>) 或
<http://www.cjmr.org/CN/Y2014/V28/I1/44> (<http://www.cjmr.org/CN/Y2014/V28/I1/44>)



表1 钒钛铁精矿化学成分

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/grpBC08.jpg>

图1 钒钛铁精矿的XRD谱



表2 Fe氧化物碳热还原反应及其基本热力学数据

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/grpBC38.jpg>

图2 C还原铁氧化物的 ΔG_r 图



表3 FeTiO3碳热还原反应及其基本热力学数据

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/grpBC58.jpg>

图3 C还原FeTiO3的 ΔG_r 图



表4 Ti的氧化物碳热还原反应及其基本热力学数据

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/grpBC88.jpg>

图4 C还原Ti氧化物的 ΔG_r 图



表5 其余氧化物碳热还原反应及其基本热力学数据

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/grpBCA8.jpg>

图5 碳还原各氧化物反应自由能变化 ΔG_r 图

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/grpBCC8.jpg>

图6 钒钛铁精矿-碳体系的DSC-TG曲线

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/grpBD07.jpg>

图7 烧结产物XRD谱

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/imgBD66.jpg>

图8 烧结产物显微组织

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/imgBDB5.jpg>

图9 烧结产物明亮区域的SEM和EDS图

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/imgBE23.jpg>

图10 烧结产物黑暗区域的SEM和EDS图

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/imgBE91.jpg>

图11 烧结试样的SEM像

<http://www.cjmr.org/fileup/1005-3093/FIGURE/1005-3093-2014-28-1-44/imgBEE0.jpg>

图12 颗粒状结构的SEM和EDS图

- 1 YAO Pingping,ZHANG Zhongyi, WANG Lin, XIONG Xiang, HE Jun, LI Hongmei, Effect of sintering temperature on frictional wear behavior of iron-based powder metallurgy aircraft brake materials, Lubrication Engineering, 32(6), 1(2007)
(姚萍屏, 张忠义, 汪琳, 熊翔, 何俊, 李红梅, 烧结温度对铁基粉末冶金航空刹车材料摩擦磨损性能的影响, 润滑与密封, 32(6), 1(2007))
- 2 YAO Pingping,XIONG Xiang, HUANG Baiyun, Present situation and development powder metallurgy airplane brake materials, Powder Metallurgical Industry, 10(6), 34(2000)
(姚萍屏, 熊翔, 黄白云, 粉末冶金航空刹车材料的应用现状与发展, 粉末冶金工业, 10(6), 34(2000))
- 3 R. A. Miller,Thermal barrier coating for aircraft engines history and directions, Thermal Spray Tech, 6(1), 35(1997)

- 4 WANG Guangda, FANG Yucheng, LUO Xiyu, Application of P/M friction materials in breaking of high speed train, Powder Metallurgy Industry, 17(4), 38(2007)
(王广达, 方玉诚, 罗锡裕, 粉末冶金摩擦材料在高速列车制动中的应用, 粉末冶金工业, 17(4), 38(2007))
 - 5 ZHAO Yu, CHEN Li, JIANG Yongchun, Powder metallurgy sintered iron-base materials wear-ability, Ferro Alloys, 186, 24(2006)
(赵宇, 陈莉, 姜永春, 粉末冶金烧结铁基材料的耐磨性, 铁合金, 186, 24(2006))
 - 6 Yuming Wang, Zhangfu Yuan, Reductive kinetics of the reaction between a natural ilmenite and carbon, International Journal of Mineral Processing, 81, 133(2006)
 - 7 Z. Mei, Y. W. Yan, K. Cui, Effect of matrix composition on the microstructure of in situ synthesized TiC particulate reinforced iron-based composites, Materials Letters, 57, 3175(2003)
 - 8 ZOU Zhengguang, CHEN Hanyuan, MAI Liqiang, Thermodynamics process and synthesis conditions research on TiC/Fe composite by in-situ carbothermic reduction method, Journal of Inorganic Materials, 16(5), 903(2001)
(邹正光, 陈寒元, 麦立强, 钒钛铁精矿原位碳热还原合成TiC/Fe的热力学过程及合成条件研究, 无机材料学报, 16(5), 903(2001))
 - 9 WU Yi, ZOU Zhengguang, YIN Chuanqiang, LI Xiaomin, ZHOU Lang, Thermodynamics on steel bonded cemented carbide GT35 by in-situ carbothermic reduction from ilmenite, Journal of Materials Engineering, 1, 12(2006)
(吴一, 邹正光, 尹传强, 李晓敏, 周浪, 钒钛铁精矿反应原位合成GT35钢结硬质合金的热力学分析, 材料工程, 1, 12(2006))
 - 10 N. J. Welham, P.E. Willis, Formation of TiN/TiC-Fe composites from ilmenite (FeTiO₃) concentrate, Metallurgical and Materials Transactions B, 29B, 1077(1998)
 - 11 WANG Yunhua, PENG Jinhui, YANG Bo, HUANG Mengyang, Study of process of producing reduced iron powder by vanadium—titanium—iron concentrates and improvement ways, Metal Mine, 1, 94(2006)
(汪云华, 彭金辉, 杨卜, 黄孟阳, 钒钛铁精矿制取还原铁粉工艺及改进途径探讨, 金属矿山, 1, 94(2006))
 - 12 LIU Songli, BAI Chengguang, HU Tu, LV Xuewei, QIU Guibao, Quick and direct reduction process of vanadium and titanium iron concentrate with carbon-containing pellets at high temperature, Journal of Chongqing University, 34(1), 60(2011)
(刘松利, 白晨光, 胡途, 吕学伟, 邱贵宝, 钒钛铁精矿内配碳球团高温快速直接还原历程, 重庆大学学报, 34(1), 60(2011))
 - 13 N. S. Srinivasan, A. K. Lahiri, Study on the reduction of hematite by carbon, Metransactions B, 8(1), 175(1977)
 - 14 YANG Jia, Thermodynamic calculation and experimental investigation on the reduction of ilmenite, Master Degree, College of Materials Science and Engineering of Chongqing University (2003)
(杨佳, 钒钛铁还原过程的热力学计算及相关实验研究, 硕士学位论文, 重庆大学材料科学与工程学院(2003))
- [1] 张来启, 段立辉, 林均品. 原位合成MoSi₂-SiC复合材料700°C的氧化行为 (<http://www.cjmr.org/CN/10.11901/1005.3093.2014.566>) [J]. 材料研究学报, 2015, 29(8): 561-568.
 - [2] 于鸿森, 董建新, 谢锡善. 18Cr10NiNb耐热钢析出相的热力学计算和平衡相分析 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 2010, 24(5): 449-454.
 - [3] 安逸, 熊克, 顾娜. 离子聚合物金属复合材料的力电耦合模型 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 2009, 23(4): 387-394.
 - [4] 丁义超, 王—三, 王静, 倪亚辉. V8C7增强铁基复合材料的制备和性能 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 2008, 22(3): 317-321.
 - [5] 甄强, 丁伟中, 李文超. O'-Sialon-BN复合材料在钢液中的侵蚀机理 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 2001, 15(5): 572-576.
 - [6] 郭广思, 隋智通. Ca-La₂O₃-Ni体系的热力学研究 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 2001, 15(3): 338-342.
 - [7] 郭广思, 黄振奇, 隋智通, 刘亮, 周玉林. Dy-O-Ca-Fe体系的热力学研究 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 2000, 14(5): 509-512.
 - [8] 万永中, 张剑云, 刘志杰, 张卫, 王季陶. 碳—氢—氟体系金刚石薄膜生长条件预测 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1998, 12(6): 604-609.
 - [9] 蒋敏, 李俊涛, 郝士明. Ti-Al-Nb系α/β相平衡的热力学计算 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1998, 12(5): 477-481.
 - [10] 杨伯璋, 陈建敏. 电化学原位合成制备硬脂酸锌基自润滑阳极氧化铝 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1998, 12(1): 69-74.
 - [11] 郭海, 黄勇. 原位合成纤维块体陶瓷的制备与性能 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1997, 11(4): 369-374.
 - [12] 蒋青, 赵明, 吕晓霞. Zr₂(65)Al₂(7.5)Ni₂(10)Cu₂(15)Co₂(2.5)合金的玻璃转变温度 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1997, 11(2): 187-190.
 - [13] 周晓望, 徐祖耀. Cu-Zn-Al 形状记忆合金马氏体相变热力学 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1991, 5(4): 294-300.
 - [14] 周晓望, 徐祖耀. Cu—Al 合金马氏体相变热力学 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1991, 5(3): 205-209.
 - [15] 谢朝阳, 康沫狂. Fe-C合金贝氏体转变初期的热力学分析 (<http://www.cjmr.org/CN/>) [J]. 材料研究学报, 1990, 4(2): 161-167.

No Suggested Reading articles found!

Viewed

Full text

Abstract

Cited

Shared

Discussed

(<https://www.altmetric.com/details.php?domain=www.cjmr.org&doi=10.11901%2F1005.3093.2013.683>)



([//bszs.conac.cn/sitename?method=show&id=54191FE91A850E5DE053022819ACB7A1](http://bszs.conac.cn/sitename?method=show&id=54191FE91A850E5DE053022819ACB7A1))

版权所有 © 2017 《材料研究学报》编辑部

地址: 沈阳市文化路72号, 中国科学院金属研究所(110016)

电话: +86-024-23971297, 传真: +86-024-83978072, E-mail: cjmr@imr.ac.cn, <http://www.cjmr.org>

本系统由北京玛格泰克科技发展有限公司 (<http://www.magtech.com.cn>)设计开发 技术支持: support@magtech.com.cn (<mailto:support@magtech.com.cn>)